

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PALMA

Elección de Senadores.—El sábado próximo y no el domingo, como ayer equivocadamente dijimos, se procederá por los Ayuntamientos de la provincia juntamente con los mayores contribuyentes, á la designación de compromisarios para la elección de Senadores que debe celebrarse el domingo día 10 del actual.

La jura de la bandera.—El próximo domingo se celebrará el solemne acto de la jura de la bandera por los reclutas ultimamente incorporados á filas. El acto tendrá lugar en el paseo de Sagrera.

La marcha del Gobernador

Ayer tarde al visitar al Gobernador señor Estruch nos hizo las siguientes manifestaciones:

«Ruego haga pública mi resolución irrevocable de dejar este Gobierno Civil lo más pronto que me sea posible.

Me inspira esta resolución, una fundamental discrepancia de criterio con el Ayuntamiento de Palma respecto al modo de resolver los problemas de subsistencias y de abastecimiento de esta capital.

Desde su constitución este Ayuntamiento viene proponiendo como único medio para lograr el abastecimiento normal de artículos de primera necesidad el aumento de tasas, y las propuestas de su digno Alcalde, en su representación, a la Junta Provincial de Subsistencias no han sido otras que el aumento de tasa; primero para el precio del pan, después para las patatas, y ultimamente para el carbón vegetal.

Claro es que la aplicación de este criterio, que ya constituye sistema en el Ayuntamiento, produce el efecto inmediato de abastecer en abundancia el artículo que escasea, pero no es menos claro que determina el encarecimiento de la vida y una nueva carga en el presupuesto familiar de las clases pobres.

Frente a este sistema está el de sacrificio que exigen las actuales circunstancias para procurar por todos los medios el abaratamiento de las subsistencias y de la vida. Los más grandes sacrificios en aras de este noble y elevado objetivo los han hecho los Ayuntamientos, como genuinos representantes del vecindario, con la municipalización de servicios de abastecimientos; ejemplo de ello los Ayuntamientos de Alicante, Valencia, Bilbao y tantos otros.

Tengo criterio totalmente contrario al aumento de tasas y a todo lo que tienda al encarecimiento de la vida. Para ello me impulsa la labor de requerir el concurso patriótico de todos los comerciantes de artículos de primera necesidad para lograr alguna rebaja en los precios de los mismos. De claro que he fracasado en estos propósitos por no encontrar apoyo ni espíritu de sacrificio.

Como el vecindario de Palma y especialmente las clases pobres parece que aceptan y están completamente conformes con el criterio de su Ayuntamiento de solucionar los conflictos de escasez de los artículos de primera necesidad con el aumento de precio de los mismos, y no encontrando mi criterio el suficiente apoyo en la opinión ni en la prensa no puedo por más tiempo asumir la responsabilidad del encarecimiento de la vida en esta capital y provincia.

Silba, pedreas y cargas de la Guardia Civil

A eso de las siete de la noche de ayer empezaron a afluír a las inmediaciones del Gobierno civil grupos que poco a poco fueron aproximándose a dicho edificio hasta formar un solo núcleo.

Alrededor del mismo y a prudencial distancia se formó compacto grupo de curiosos.

Al dar las siete empezó la pita que por cierto no fué solo aerea como se anunciaba, sino en plena calle.

El grupo fué engrosando oyéndose entre los pitos, esquilas y bocinas gritos de: ¡juca el Gobernador! ¡que se vaya y otras palabras fuertes.

La protesta digámosla pacífica, duró hasta eso de las ocho en que empezaron a salir las primeras piedras que fueron a estrellarse contra la fachada interior y tejado del Gobierno civil, rompiendo los cristales y deteriorando las persianas.

La policía trató de disolver los grupos y viendo que resultaba impotente se retiró.

Arciendo más tarde la pedrea en la que tomaron parte muchos joveznucos, rompiendo los faroles del alumbrado público.

Intentó salir de nuevo la policía siendo recibida con voces de protesta teniendo de nuevo que retirarse.

Desde aquel momento fué arreciando la pedrea durante más de media hora.

Entonces apareció la fuerza de la guardia civil de a pie y montada, dando un toque de atención, siendo recibida con silbidos y voces de protesta.

Los curiosos, al oír el primer toque, que eran numerosísimos, se disolvieron originándose carreras.

Los comercios de las inmediaciones del Gobierno Civil, de la Plaza del Mercado y del Borne cerraron sus puertas, y también los zaguanes.

Un grupo de unas doscientas personas quedó estacionado en el paseo del Borne junto a las leonas.

Por la parte de la plaza del Mercado la Guardia Civil disolvió los grupos y ante la resistencia en disolverse, repartió culatazos y sablazos, originándose muchas carreras.

Hubo algunos contusos teniendo uno de ellos que ser asistido en el dispensario de la Cruz Roja.

La Guardia Civil cubrió las bocacalles manteniendo a los manifestantes a gran distancia del Gobierno Civil.

En los primeros momentos se oyeron algunos nuevos gritos, pero poco a poco fueron disolviéndose los grupos que quedaban hasta que a eso de las nueve y media se vió completamente despejado el paseo y demás vías, renaciendo por completo la tranquilidad.

Audiencia

Causa por la muerte de un cazador

Ayer, por la mañana, se celebró en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de con intervención del Jurado de la causa instruida por el Juzgado de Manacor, contra Juan Roselló Amengual, acusado del delito de homicidio en la persona de Nicolás Salom.

Representó el ministerio público, el Teniente Fiscal, señor González.

La defensa del procesado, estuvo á cargo del abogado, don José Socias.

Examen del procesado

Abierta la sesión, se procedió al examen del procesado, quien dijo, que la noche del 20 al 21 del mes de julio del año último, estando en la finca denominada «Sa Cabaneta», propiedad de don Juan Villalonga, de cuya finca era guarda jurado, oyó un ruido extraño, saliendo hacia el bosque para ver de donde procedía el ruido.

Que una vez en el bosque, oyó un perro que estaba detrás de una pared y asomándose á ella vió á un hombre vestido de blanco; que en su vista y con objeto de espantarle hizo un disparo con la carabina, pero no con intención de herir á nadie, sino con el de espantar.

Negó que estuviera enemistado con el caza Nicolás Salom ni con otros dos cazadores que según se dice le acompañaban; que si bien es cierto que con anterioridad al hecho de autos tuvo una ligera rozadura con el hermano de uno de los dos cazadores, no les guardaba rencor alguno.

Añadió, que la mañana siguiente, al ir á Petra, se enteró de que junto á la «Cabaneta» se había encontrado un hombre muerto, Terminó repitiendo, que pudo quizá, con el disparo que hizo, causar la muerte del Salom pero involuntariamente, sin intención.

Informe pericial

Comparédole como perito, el médico forense de Manacor, señor Ferrer, quien dijo que la herida que presentaba el interfecto se hizo (de delante hacia atrás y de arriba á bajo, sin poder precisar la distancia.

Añadió, que según los oficios de entrada y salida del proyectil que causó la muerte al interfecto, éste podía estar acachado y en actitud de esconderse.

Antonia Salom.—Es la esposa del interfecto y dijo que su marido salió de su casa á eso de las nueve y media para ir á cazar con cinco acompañándole dos muchachos vecinos que encontró por el camino; que ya en el bosque, vieron un fognazo, que su marido cayó, huyendo los dos muchachos por temor de que el guarda jurado les pegase.

Que todo lo que ha dicho, lo sabe de referencia.

Afirmó que el procesado era íntimo amigo de su marido, no pudiendo decir que el procesado hiciera el disparo con intención de herir.

Antonia Barceló.—Era hija política del finado; que ignora como ocurrió el hecho, añadiendo después, que según le refirió José Verd el guarda jurado se asomó á la pared é hizo un disparo.

A preguntas de la defensa, afirma que convino con los jóvenes que acompañaban á su suegro no decir nada del hecho por no tener que ir á declarar.

José Verd.—Afirmó que la tarde anterior á la de autos, vió al interfecto que llegaba á casa de su hija llevando una escopeta, que por la noche fué á cazar con el interfecto, que después de un buen rato de recorrer el bosque é yendo paralelamente á una pared, vieron á un hombre que se asomaba, que le pareció el procesado, quien hizo un disparo; que él huyó ignorando si el interfecto había quedado herido; que á la mañana siguiente fué á ver á su compañero Juan y como vieron que el interfecto no había comparecido á su casa, fueron á la casa de su hijo político y juntos fueron al sitio de la ocurrencia, encontrando el cadáver de Colon.

A preguntas de la defensa afirmó que convino con sus compañeros no decir nada del hecho por no tener que comparecer ante el Juzgado; que el mismo perro que llevaba la jaca de autos posteriormente fué muerto de un tiro por el guarda jurado compañero del procesado.

Juan Galmes.—Su declaración es igual á la de su compañero.

Miguel Ferrá Valls.—Dijo que el día de autos estaba en Manacor y por lo mismo ignora como ocurrió el hecho; que mas tarde

su hijo le contó lo ocurrido creyendo que el procesado hizo el disparo intencionadamente.

Como la defensa le hiciera notar la contradicción en que incurrió pues ante el Juez dijo que creía que se trataba de una desgracia, rectificó acabando por decir que no podía afirmar que el procesado hubiera hecho el disparo intencionadamente.

Juan Mestre.—Dijo que era guarda jurado del predio «El Boch», que la noche en que ocurrió el hecho había marchado del mismo al atardecer, estando tres días ausente.

Que el día siguiente de ocurrir el hecho vió el declarante al procesado quien le dijo que había tenido que guardarle la caza; que no notó en él nada anormal, creyendo que si fué el autor de la muerte fué involuntariamente.

Jaime Almería y Sebastián Galmes.—Sus declaraciones carecieron de importancia.

Prueba documental

A propuesta del señor Fiscal se dió lectura al acta de la autopsia y á la de la visita ocular al sitio donde ocurrió el hecho.

En vista de lo avanzado de la hora el Presidente suspendió la vista hasta las cuatro de la tarde.

Segunda sesión

A las cuatro y media se reanudó la vista, modificando el fiscal sus conclusiones provisionales en el sentido de apreciar el hecho en el sentido de que el procesado al hacer el disparo lo hizo con la intención de matar al interfecto, retirando la circunstancia agravante de nocturnidad.

Informe del Fiscal

Concedida la palabra al Fiscal empezó solicitando del Jurado un veredicto de culpabilidad.

Dijo que desde que empezó la vista había estudiado al procesado y á los cazadores, viendo en el primero á un hombre intrínseco, exagerado en el cumplimiento de su deber, hasta el punto de no permitir que en los terrenos confiados á su custodia penetraran los vecinos ni á buscar caracoles.

Hizo la relación de los hechos diciendo que el procesado se extralimitó en sus derechos, haciendo un disparo cuando no lo podía hacer, pues el arma que usan los guardas jurados no es para agredir sino para defenderse y en este caso demostrado estaba que nadie le atacaba; esto pues, demuestra que hizo el disparo con intención de matar, y no solo lo demuestran sus culpabilidades sus actos de disparar de detrás de la pared, sino los posteriores, pues este hombre tan celoso de su cargo se marchó á Petra y dejó trascurrir tres días sin volver á la finca «Sa Cabaneta» y sabéis por qué? porque su conciencia le recordaba y no tenía valor para volver al sitio donde había cometido el delito.

Terminó solicitando del Jurado un veredicto de culpabilidad.

Informe de la Defensa

Empezó don José Socias su informe diciendo que el Fiscal os acaba de decir que lo dicho por él es la verdad, y que los testigos habrían dicho ó no la verdad pero él cree, porque sí, que mi defendido es un homicida.

Dados los tiempos que corremos, añadió, no me atreveré á dirigir censuras al representante de la ley, porque entiendo que es obra demoladora no respetar el principio de autoridad, pero también entiendo que es hacer obra demoladora aun que más grave, el sostener una acusación por pura imaginación y fantasía como lo hace el Fiscal.

En esta causa, añadió, todo viene al revés, así es que yo os invito á reflexionar y reflexionemos.

Empezó por no ver aquí á la guardia civil, este hombre entra y sale sin estar mantenido, y (sabéis por qué), porque el Juez de Manacor, funcionario recto y justísimo, no encontró motivo para retener á este hombre ni una sola hora, y porque lo hizo? pues no vivió contra el culpabilidad alguna.

Ni del sumario, añadió, ni de la vista de hoy ha resultado nada en contra del procesado y en cambio resalta que en el hecho hay un misterio y este misterio no lo demuestra, el procedimiento de la benemérita contra el yerno del interfecto, que le detuvo y lo puso preso, el secreto convenido entre éste y los dos jóvenes que acompañaban al interfecto y por último la detención del que era jurado del predio «El Boch».

Y si esto es así como no hemos de creer que hubo misterio?

De todo ello, pues, resulta que solo en la mente del Fiscal están las pruebas de la culpabilidad del procesado, pero no en las del Juez que instruyó las primeras diligencias ni en la de los testigos ni incluso en la de la viuda, que bien claro ha dicho que no creía que el procesado pudiese tener la intención de matar.

Terminó el señor Socias su informe solicitando del Jurado un veredicto absolutorio.

Resumen y veredicto

El Presidente hizo el resumen de las pruebas aducidas por el Fiscal y la Defensa, dando luego lectura á las preguntas que se sometían á la deliberación del Jurado, retirándose éste á deliberar.

El veredicto fué de inculpabilidad.

Como de costumbre el Fiscal señor González, pidió la revisión de la causa por nuevo Jurado.

Las subsistencias

Carbón

El Teniente de Alcalde don Bartolomé Barceló y Mir, nos ruega hagamos público que los dueños de carboneras que no estén surtidos de carbón, pueden adquirirlo del que actualmente posee el Ayuntamiento, pasando aviso al Negociado de Subsistencias, en donde se les facilitará seguidamente el pedido que hagan al precio de tasa ó sea el de nueve pesetas quintal, puesto á domicilio.

El embarque de volatería suspendido

El Gobernador Civil señor Estruch ayer tarde nos manifestó, acerca de la cuestión del libre embarque de volatería, lo siguiente:

Que al recibir el telegrama de la

Comisaría General de Abastecimientos disponiendo que autorizara el libre embarque de volatería, elevó un informe al citado Comisario General exponiéndole los perjuicios que la disposición ocasionaba tanto para el abastecimiento de la capital como á la pequeña industria avícola de la isla, y rogándole que dejara sin efecto la orden y aprobara lo hecho por la Junta Provincial de Subsistencias, que regulaba el embarque de volatería en la cantidad que estimaba sobrante que era, según informe del Ingeniero Agrónomo de la provincia, de 1200 aves semanales.

Y que mientras por la Comisaría General de Subsistencias se resolviese dicha consulta, ha dado orden para que se suspenda el embarque de volatería.

En su predio del Terreno ha sido objeto de una delicada operación el Vice-Presidente de la Comisión Provincial, don Gabriel Masanet.

Practicaron la operación los médicos señores Jaime y Mats y Cervera.

Deseamos su pronto restablecimiento.

Se halla convaleciente de la enfermedad que ha padecido el conde de Ayamans.

Lo celebramos.

Para Ibiza y Alicante salieron ayer, en el vapor «Mallorca», don Juan Tous y familia, don Juan Penabau, don José Ramos, don Antonio Ramón y don Jerónimo Vaquer y familia.

En el vapor correo salió ayer para Alicante el exministro de la Guerra teniente general don José Marina.

Pasaron á bordo á despedirle el Capitán general señor García Menacho, el Gobernador militar señor Barreiro y nutrida representación de Jefes y oficiales.

Se encuentra notablemente mejorada de la herida que sufrió en el brazo el 18 del actual, la distinguida señora doña Juana Umberto.

Cuestiones obreras

Los carpinteros de Manacor

Los obreros carpinteros de Manacor de la sociedad «La Manacorense» han acordado en junta general extraordinaria pedir á los patronos del gremio el aumento del 20 por ciento de jornal á todos los operarios que trabajan en dicho gremio ya en fabricas ó en talleres de dicha localidad, fundando dicha petición en la imposibilidad de poder atender á sus necesidades dado el aumento de precio de las subsistencias.

La huelga de metalúrgicos

Anoche recibimos la siguiente carta:

«El gremio de maestros herreros y cerrajeros, de «La Unión Industrial», en reunión celebrada en el día de hoy, á las cuatro de la tarde, para coniestar en definitiva, al comité de huelga de «La Metalúrgica» sociedad de obreros en hierro, acuerda lo siguiente:

1.º Considerando, que el número de patronos asociados que integran esta Sección, es muy reducido y que solamente representa un número ínfimo de obreros, no puede aceptar ni acordar ninguna de sus pretensiones formuladas, por carecer de absoluta autoridad y por consiguiente todo acuerdo que se tomara sería nulo ante los patronos metalúrgicos en general.

2.º Considerando, que una tarifa de precios, bien recapitada y bien estudiada, que estaba muy por encima de los salarios que perciben los obreros de los demás gremios, fué rechazada, y siendo este el gremio, más azotado por las actuales circunstancias, la paralización casi absoluta de las construcciones y la poca consideración, que con sus patronos, han tenido los obreros en la actual situación, cuyo peso soportamos todos y cuyo estado de cosas ellos no ignoran, que en sus respectivos talleres, cada trabajo es un problema á resolver para convencer á los clientes, al presentarle las facturas; y cuya crisis amenaza si no varían las circunstancias, la inminente ruina de todos los pequeños talleres.

3.º Considerando, que los obreros herreros y cerrajeros, no han meditado bien la situación en que nos encontramos los patronos y de que muchos del continente han tenido que cerrar sus establecimientos, por falta de carbón y otras materias, cualquier esfuerzo, sobre nosotros, sería precipitarnos al mismo paradero, del que ya estamos amenazados.

4.º Considerando, que la amenaza de huelga fué provocada á todo el arte metalúrgico de esta plaza; por un comité de huelga fabricado á toda ve-

COMPANIAS DE SEGUROS

LA PRESERVATRICE, (accidentes)
LA NATIONAL, (incendios)
ESFERA, (marítimos)
AGENTE GENERAL EN PALMA
A. ESTARELLAS, Victoria, 16, Entresuelo

LAS MONJAS

ARTICULOS PROPIOS PARA
Cuaresma
Jergas, Pruneles, Gabardinas, Tricotines, Crespones, etc., etc.—Negros garantidos.
CARLOS ALABERN, MONJAS, 25

FRANCISCO CLAR SANCHEZ

ODONTOLOGO
Participa á su distinguida clientela haber trasladado su GABINETE DENTAL á la calle del Sindicato, num. 3, 1.º, derecha.

Colmado PARISIEN

Inmenso surtido de todas clases de PESCADO en escabeche, en aceite, en tomate con montequillo, al natural, a gusto del cliente, de las mejores marcas y á precios económicos.

Atún y sardinas en escabeche al detall

da velocidad y que solamente ha venido cebándose hasta la fecha sobre los pequeños talleres de herreros y cerrajeros, dejando en completa libertad á todos los grandes talleres, por el mero hecho de estos, haber reclamado fuerza á la autoridad y nosotros, siempre fiados en nuestra conciencia y presentando siempre el pecho en descubierto, hemos sido los únicos atropellados; todo lo cual pese á quien pese es injusto.

Para no entrar ya en más considerandos que serían muy largos si el tiempo no apremiase, en beneficio de los obreros y cediendo á los ruegos del Alcalde y Secretario respectivamente, cuya buena voluntad han demostrado para resolver el presente conflicto y con el fin de abreviar acordamos lo siguiente:

Retirar nuestra tarifa de salarios presentada á don Antonio Valls y don Antonio Fullana, presidente y secretario respectivamente de «La Metalúrgica» Sociedad de obreros en hierro.

No admitir la tarifa presentada por el Comité de huelga, fundándose los firmantes en haber mejorado la mayoría de los salarios á sus operarios y aprendices, desde principios del presente año y estar dispuestos á hacerlo incontinenti; aquellos que aun no lo hubieren verificado.

Palma 28 de febrero de 1918.—El presidente, Francisco Garí.—El secretario, Antonio Carbonell.»

Mercado de Inca

Almendrón, de 70'00 á 00'00 pesetas los 42'32 kg. (auintal).

Trigo, de 26'00 á 00'00 pesetas los 74'54 litros (cuartera).

Candeal, de 27'50 á 00 id.

Cebada del país, de 17'50 á 00'00 id.

Id. forastera, de 00'00 á 00'00 id.

Avena del país, de 15'00 á 00'00 id.

Id. forastera, de 00'00 á 00'00 id.

Habas para cocer 30'00 á 00'00 id.

Id. ordinarias, de 26'00 á 00'00 id.

Id. para ganados, 00'00 á 00'00 id.

Maíz, de 32'00 á 00'00 id.

Frijoles, de 00'00 á 00'00 id.

Habichuelas (confits), de 55'00 á 00'00 id.

Id. blancas, de 50'00 á 00'00 id.

Garbanos, de 35'00 á 00'00 id.

Cerdos cebados, de 00'00 á 00'00 id. la arroba.

Azafrán, de 3'50 á 00'00 onza.

CULTOS

Para hoy
Misa de San Juan Bautista

Concluyen en San Francisco en sufragio de las Almas del Purgatorio: Exposición á las seis de la mañana; por la tarde á las seis y cuarto rezo de la Corona, meditación, estación cantada, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Empezan en las Capuchinas en honor del Sagrado Corazón de Jesús, por una difunta: Exposición á las seis y misa rezada; á las nueve Misa cantada por la Rda. Comunidad; por la tarde á las seis y media Rosario, sermón, Corona del Sagrado Corazón y reserva de S. D. M.

En la Catedral Basílica será expuesta la Reliquia de la Túnica del Señor.
Visita á la Corte de María
A Ntra. Sra. del Amor Hermoso en San Cayetano. (Privilegiada).

Sociedades y Corporaciones

Isla Marítima

Aviso á los Agentes y embarcadores
Para más facilidad en el despacho y carga de las mercancías y con objeto de evitar el retraso en la salida de los buques las mercancías destinadas a Valencia y Alicante se despacharán en las oficinas de contra a siete de la tarde del día anterior, y de nueve á diez de la mañana del día de salida, no admitiéndose la carga que se presente sin la papeleta correspondiente, ni que llegue después de las once.

Palma 21 febrero de 1918.—El Naviero Director, Antonio Ferragut.

CINE MODERNO

A LAS 6 TARDE
Programa únicamente para hoy

Estreno: 5.º, 6.º, 7.º y 8.º Aventuras del

DETECTIVE CLECK

Estreno de la película en 3 partes

EL MATRIMONIO DE MARGARITA
Y una cinta cómica.

Lunes: Continuación y fin de la serie

Los Mohicanos de París

Nodriza

Se desea para lactar en casa de los padres. Conquistador, 7, 2.º

SUBASTA

El 11 de Marzo, á las once, se substará la casa de recreo situada en la bahía de Porto pi, (calle Porto pi, 6), en la notaría de don José Socias, calle San Cayetano. Informes Sindicato 196 2.º

Maderas compro

preferible, alamo, chopo y carolina. Compra pines. Ofertas á Rempesa Soles—Constitución, 45.—(Borne), Palma.

MADERA

Se venden bigas y maderas de besto; además hierros útiles para fabricar arados. Informes Cine Moderno.

VELEROS

Comprare cualquier que sea su tonaje. Dirigirse á Empresa Soler, Constitución, 45 (Borne), Palma.

Repartidor

Se necesita que sea práctico Razón «Casa Anunciadora» Palacio, 8

CALADOS

A 25 CENTIMOS METRO
Precios especiales á modistas y somerías.
Pide muestras en la manufactura de Bordado, Palacio, 40, bajos.

Muchacho de 12 á 13 años, que sepa leer, se desea para Mercadería. Razón «Casa Anunciadora».

En el NEGOCIO, como en el mundo POLITICO Y SOCIAL es altamente necesario saber el INGLÉS.
Mr. James Lindo-Webb
da lecciones todos los días en su casa.
Calle de los Angeles, 30, 3.º, Palma
Traducción, arreglo de documentos Con-sulares, Correspondencia, etc., etc.

TELEGRAMAS

El servicio telegráfico sigue cursándose con notable retraso. Ayer tarde recibimos la conferencia de Madrid de anteaayer tarde. Los telegramas urgentes llegan oportunamente.

La guerra mundial

Telegramas de Madrid
Madrid 27 a las 5

Parte italiano

Collano.—En el sector de Pavia y en el Astio hubo actividad de artillería, haciendo disparos eficaces sobre Asolone.

En el Valle de Lesin dispersamos una columna enemiga.

En el resto del frente nada hay que señalar.

Comunicado alemán

Berlin.—Dice un comunicado oficial que en occidente siguen las operaciones según el plan.

En los otros frentes nada hay que señalar.

En el oeste del Brenta fracasó un avance italiano.

Ha sido nombrado mariscal de campo Boesavy.

Los alemanes á ocho horas de San Petersburgo

Londres.—Dicen de Petrogrado que ha causado gran pánico el saberse que el enemigo llega á Tóskoff que dista ocho horas de la capital, movilizándose todos los hombres y mujeres para construir trincheras.

Despacho francés

Paris.—Dice un despacho oficial que en el camino de las Damas y en ambas orillas del Mosa hubo actividad de artillería, especialmente en los sectores de Mort Homme y Beaumont.

En el resto del frente hubo cañoneo.

Telegrama inglés

Londres.—Da cuenta el último despacho oficial que hubo fuego de artillería en Flequines é Ipres.

En el resto del frente no ha ocurrido nada de particular.

Nuestros aviadores han bombardeado el aeródromo de Courtraé.

Buque español torpedeado

En el ministerio de Marina confirmaron la noticia del torpedeamiento del buque español «Sardineros».

La tripulación fué salvada y desembarcó en Casablanca.

Pánico en Petrogrado.—Construcción de trincheras

Londres.—A consecuencia de la ocupación de Pakoff por los alemanes, se ha producido gran pánico en Petrogrado movilizándose todos los hombres y mujeres para construir trincheras.

Viaje del ministro de Rumania

Paris.—Dicen de Londres que el ministro de Rumania ha salido para Paris desde donde marchará á Jassy.

Comunicado alemán

Berlin.—Un despacho oficial da cuenta que hay actividad de artillería en la orilla oriental del Mosa.

Se malogró un ataque aéreo del enemigo contra nuestros globos entre Oisse y Aisne.

Ayer derribamos quince aparatos y tres globos cautivos enemigos en el Norte de Dorpat.

Apresamos dos regimientos rusos que se batían en retirada.

Dispersamos un batallón enemigo que se oponía á nuestro avance en la región de Kopsstycha.

Al Sur de Schitomir avanzamos hacia Verdischew.

Al Sur de Dubno aprisionamos al Estado Mayor a un oficial y 200 hombres.

En el frente macedónico rechazamos a los que avanzaban a través del río Bukue.

Comunicado francés

Paris.—Según dice un comunicado oficial fracasaron los golpes de los enemigos en el Camino de las Damas.

El avance del adversario en Champagne y Suoeste de Butte du Mesnil ha sido rechazado.

Hay cañoneo en Chapow y Avocourt.

Aviadores han bombardeado Nancy, resultando muertas dos personas y once heridos.

Despacho italiano

Roma.—Da cuenta un despacho oficial que en Brenta hay actividad de artillería.

Parrullas enemigas han sido rechazadas en todas partes.

Al Oeste de Valfrenca hay luchas de artillerías.

En las cercanías de Cison un almacén de municiones del enemigo ha sido bombardeado y también los edificios del ferrocarril de Conzano.

M. Clemenceau en el frente británico

Paris.—M. Clemenceau ha visitado el frente británico interesándose de la organización del ejército.

Felicitó a los jefes y soldados dedicando a la población civil palabras de consuelo.

M. Clemenceau ha traído una impresión favorable de la visita.

Socialistas americanos y alemanes

Nueva York.—Se ha confirmado la noticia de que los socialistas americanos rehusarán avistarse con los socialistas alemanes en la conferencia internacional.

Entre Czernin y Trosky

Viena.—Czernin ha recibido un radiograma del comisario del pueblo ruso Troski preguntando al gobierno austro-húngaro si creía posible entablar con el gobierno ruso conferencias prácticas.

Czernin contestó radiotelegraficamente que junto con sus aliados firmará la paz.

El embajador Marez salió anoche como plenipotenciario de Austria-Hungría para Brest Litowsky para tomar parte en la conferencia de la paz.

La odisea del «Gozmendi»

Comunican de Bilbao que la casa naviera Sota y Aznar ha recibido un despacho de su representante en Copenhague comunicando que el vapor «Gozmendi» ha embarrancado en Stan, en el estrecho del Kattegat.

El «Gozmendi» desplazaba 7.000 toneladas y salió de Calcuta para España, perdiéndose noticias del barco y poniéndose de luto las familias de los tripulantes.

El capitán de otro barco circuló la noticia de que el «Gozmendi» fué capturado por los alemanes, dedicándolo éstos á buque corsario.

Añadió dicho capitán que lo vió navegando con las iniciales S. A. en la chimenea.

Se esperan con ansiedad detalles del embarrancamiento.

Comunicado francés

Paris.—Se registró actividad de artillería en Mesnil y á la derecha del Mosa y nada de importancia hay que mencionar en el resto del frente.

Los pilotos franceses derribaron tres aparatos alemanes.

Nuestras escuadrillas arrojaron cuatro mil 500 kilogramos de proyectiles de explosivos sobre Meix, Abious y Barneville.

Comunicado inglés

Londres.—Efectuamos un raid en Lens con grandes pérdidas.

La artillería enemiga fué activa al Sur de Cambray y en Scarpa, Armentieres é Ipres.

Cañoneamos la infantería enemiga de una columna de transporte en las inmediaciones de San Quintin.

Comunicado austriaco

Viena.—Al Este de Brenta hubo actividad de artillería.

Los aviadores italianos han bombardeado la retaguardia de nuestro frente.

Telegramas de Barcelona

Barcelona 27 a las 23 (Recibido el 28 a las 13)

Provechoso raid de un crucero alemán

Basilea.—El crucero auxiliar alemán Wolf que después de una excursión de 17 meses por el Atlántico sin tocar en ningún puerto ha regresado á Alemania, ha hundido en este periodo de tiempo 35 buques mercantes, algunos de ellos de gran tonelaje, en su mayoría ingleses figurando entre los hundidos un vapor japonés de veinte mil toneladas.

Los embajadores de la Entente abandonan Rusia

Londres.—Un telegrama de Tokio dice que los embajadores de la Entente en Rusia han acordado abandonar San Petersburgo.

Los embajadores japonés é yanki harán el viaje por la Siberia.

Espanoles condenados en Francia

Paris.—Dicen de Burdeos que el Consejo de Guerra ha juzgado á los españoles Echerique Arancun, Arambequi y Gilbery, agentes de aduanas de Hendaya, acusados de estar en inteligencia con el enemigo.

Echerique ha sido condenado á diez años de trabajos forzados.

Los demás han sido absueltos.

Trebisonda en poder de los turcos

Amsterdam.—Las tropas turcas han recuperado Trebisonda que habian conquistado los ingleses.

Buque hospital á pique

Londres.—El buque hospital Cleonets se ha ido á pique en el canal de Bristol.

El personal de á bordo fué recogido por un destroyer panki.

Cuencas

Madrid 27 a las 17

Interior	76'90
Interior fin de mes	00'00
Amortizable 5 p. 3	95'45
Amortizable nuevo	88'40
Banco de España	00'00
Compañía Tabacalera	291'50
Franco	71'90
Libras	19'54
Exterior	86'10

Política

Madrid 27 a las 5

Datos oficiales de las elecciones

El Subsecretario de la Gobernación nos facilitó los siguientes datos oficiales:

Burgos.—Ha salido triunfante don Castro Jeris Crespo de Lara, ciervista.

Pontevedra.—En Redondela ha sido elegido don Raimundo Riestra, demócrata.

Orense.—Por Becerra ha sido elegido el conde de Peñarmino, conservador, y por Fonsagrada, don Manuel Portela, demócrata.

Valadolid.—Ha sido triunfante por Nava del Rey, don José María Zorita Obleta.

Las elecciones en Castropol

Las últimas noticias recibidas de Castropol afirman que hasta ahora don Melquiades Alvarez lleva 250 votos de mayoría, faltando los datos de tres secciones.

Protesta contra los nacionalistas evitada

Comunican de Bilbao que se consiguió evitar que los obreros de los Altos Hornos de Vizcaya pasaran á Erancho á unirse con los manifestantes que les esperaban con banderas españolas para ir á Bilbao á protestar contra los nacionalistas.

Protesta de estudiantes en Granada.—Tumulto

Dicen de Granada que los estudiantes organizaron una manifestación de protesta, por el resultado de la elección contraria al catedrático don Fernando de los Rios.

Los manifestantes apedrearon el Salón regio.

Se simulon cargas, cerrándose los comercios.

Las Juntas de Defensa de Comunicaciones

El periódico «A B C» publica una entrevista con el Director General de Comunicaciones, duque de Bivona.

Hace historia de las Juntas de Defensa de comunicaciones, desde su constitución.

En tiempo oportuno se agitaron á pesar de haber revocado las órdenes de traslado por no traer al gobierno y al país un serio conflicto.

Precedi con blandura.

Actualmente existe la huelga de «brazos caídos» sin saberse oficialmente los deseos del cuerpo ni las mejoras materiales que desean que no pueden resolverse un plazo breve.

En cambio, el perjuicio que sufre el país es enorme.

Respecto á telegramas, á pesar de asegurarnos el ministro que se concedería un crédito, no desistieron de la huelga.

Enumera después el duque de Bivona las peticiones que le hicieron, entre ellas, refuerzo del personal, supresión de servicios especiales, reforma de plantillas, descanso anual, reglamentación de horas de trabajo, gratificación del servicio nocturno, indemnización por salidas, creación de un ministerio de Comunicaciones, supresión de sueldos inferiores á 1,500 pesetas.

103 diputados conservadores

Esta tarde se ha dicho que el señor Dado ha recibido 103 adhesiones de amigos políticos que han triunfado en las elecciones de diputados á Cortes celebradas el domingo último.

Un acta para don Gabriel Maura

El conde Moral de Calatrava ha cedido el acta á D. Gabriel Maura quien la ha aceptado.

Don Gabriel Maura había sido derrotado por Calatayud.

Palabras de La Cierva

Se dice que hablando el señor La

Cierva con un grupo de amigos días pasados, le preguntaron si formaría parte del Gabinete de concentración liberal, en caso de que surgiera la crisis.

El señor La Cierva contestó que solo formaría parte de un Gabinete en que entrasen todos los grupos de la Cámara, porque no era contraria de orden público.

Manifestaciones de García Prieto

Madrid 27 a las 17

Consejo de ministros.—Crédito para el Ejército

El señor García Prieto desmintió los rumores de crisis.

Esta tarde el Consejo de ministros será largo sin trascendencia política.

Se tratarán cosas importantes, de interés material.

Al decirle los periodistas que por ahí la gente quiere «hule», contestó el señor García Prieto que eso para como en los toros que la gente va á la plaza por si hay «hule» con deseos de que lo haya, pero los lidiadores no se cundan los deseos.

Añadió que en breve publicará el «Diario Oficial» una Real orden sobre distribución de un crédito de ocho millones de pesetas para descubiertos de los cuerpos del Ejército.

De la crisis

Madrid 28 a las 12'15 (Urgente)

Dato ofrece su cooperación á García Prieto.—Este ofrece un ministerio á Dato y otro á Maura

A primera hora de la mañana el señor García Prieto estuvo en el domicilio del jefe de los conservadores señor Dato, celebrando ambos una larga conferencia.

El señor Dato conferenció después con el señor González Besada.

Asegurase que el señor Dato prometió al señor García Prieto la cooperación del partido conservador con el nuevo gobierno que forme el señor García Prieto.

Se ha llegado á decir que este ofreció al señor Dato un ministerio.

También se cree que el señor García Prieto ofrecerá otra cartera al señor Maura.

La cuestión de confianza

A las once menos diez llegó á Palacio el señor García Prieto.

Entró en la Cámara regia á presentar al Rey la cuestión de confianza.

El Rey ratifica la confianza á García Prieto.—Se cubren las dos carteras de los regionalistas

Al salir el señor García Prieto de Palacio nos confirmo á los periodistas que hace tiempo le anunciaron su dimisión los ministros de Hacienda é Instrucción señores Ventosa y Rodés, pues deseaban, si surgía el desacuerdo en la redacción del Mensaje de la Corona, que resolviera libremente.

Acabo de presentar á S. M. el Rey la dimisión de todo el Gobierno.

El Rey me ha ratificado la confianza encargándome cubre esas dos carteras.

Ahora voy á ver al conde de Romanones.

Jura de la bandera

Comunican de Alicante, Cartagena y Valencia que en dichas ciudades se celebró la ceremonia de la jura de la bandera por los reclutas ultimamente incorporados.

Juicio de las elecciones

«Las Noticias» dice que, regresados los candidatos y oídas sus explicaciones, puede deducirse que en Cataluña las elecciones se han hecho sin la menor presión oficial.

En cambio ésta ha sido sustituida por el dinero, ya mediante la promesa de realizar obras públicas, ya por la compra directa de votos, si bien esto último en pocos casos.

Esto no obsta para que la elección sea reflejo de la voluntad popular, dado que hubo grandes masas que votaron de buena fe.

Fábrica incendiada

Durante la madrugada pasada un violento incendio ha destruido la fábrica de juguetes instalada en la calle de Cabanyes.

Nada de ella se ha salvado.

la caldera del vapor pesquero «Auro-ra», ocasionando un muerto y cinco heridos.

Se cree que hay más muertos entre los restos del buque.

Alteración del orden

Comunican de Pamplona que en Murchante hubo una alteración del orden público, resultando un herido leve.

Se envió la Benemérita.

Ir por lana y salir trasquilado

Dicen de Huelva que en el pueblo de Benores, Mariano Gómez, penetró en el domicilio del vecino ciego apellidado Martínez, golpeándole.

Martínez, golpeó al Gómez con una tranca de la puerta, dándole un golpe en la cabeza, matándole.

Audiencia en Palacio

El Rey ha recibido una audiencia militar.

Sin novedad

El ministro de la Gobernación, señor Bahamonde ha dicho que hay tranquilidad toda España.

Incendio

En el pueblo de Salas (Burgos) un incendio ha destruido 200 casas, continuando el incendio.

Las pérdidas son enormes.

Derechos pasivos

El ministro de la Gobernación llevará al Consejo de ministros un Real decreto sobre derechos pasivos de los funcionarios de los cuerpos de Vigilancia y Seguridad.

Firma regia

Del ministerio de la Guerra se firmaron las siguientes disposiciones:

Admitiendo la dimisión fundada en motivos de salud que ha presentado el brigadier don José Prat Bucallí.

Nombrando jefe de Estado Mayor, de la Capitanía general de la 6.ª región al brigadier don Felix Ardanaz.

Confiriendo el cargo de jefe de la Oficina Central de asuntos indígenas de tropas de policía de Melilla al coronel del Estado Mayor Central del Ejército al comandante de Estado Mayor señor Arsujo.

Concediendo el mando de la Comandancia de Carabineros de Tarragona al teniente coronel señor García del Moral.

Destinando al Estado Mayor Central del Ejército á los Comandantes de infantería señores Mateu, Hernandez y Gonzalez y al teniente coronel de caballería don Angel Leon Lares.

Del ministerio de Marina se firmaron los decretos:

Creando una escuela en Cartagena para la instrucción de las dotaciones de submarinos.

Confiriendo el mando del «Almirante Lobo» al capitán de fragata señor Suanes Calvo.

Lechería Holandesa

Conquistador, 24

LECHE GARANTIZADA

SE SIRVE A DOMICILIO

Canoa automóvil

10 metros toda cubierta 2 H. P. modelo 1915 aparajada balandro 6 camass, todo casi nuevo. Informes Antonio E. Codina, Mahón.

Doctor Lóbsch

Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes ayudante médico y jefe interino (durante 3 años) del ambulatorio para enfermos de psoriasis de la Real Universidad Munich (Alemania).

Conquistador, 18

(Frente al Circo Mallorquín)

Consulta de 8 á 1 y de 4 á 5

Academia SAIZ

Carreteras militares

Pelaires, 105, 2.º

EL DILUVIO

Unión, 6, Palma

Taller especial en composuras de máquinas á escribir gramófonos. Plumas Stiegelmann, etc. etc.

PRECIOS MODICOS

(No equivocar)

Unión, 6, junto á Telégrafos

J. RAMONELL

MEDICO-OCULISTA

Comunica á sus antiguos clientes y al público en general que ha vuelto á fijar su residencia en Palma, teniendo su despacho en la plaza de Palos y Coll. (Banco de s.º 1.º) 13, 1.º Consulta de 13 á 12 y de 3 á 4.

Explosión de una caldera

Comunican de Pasajes que explotó

Explosión de una caldera

Comunican de Pasajes que explotó

Explosión de una caldera

Comunican de Pasajes que explotó

Explosión de una caldera

Comunican de Pasajes que explotó

Explosión de una caldera

Comunican de Pasajes que explotó

Explosión de una caldera

Comunican de Pasajes que explotó

Explosión de una caldera

Comunican de Pasajes que explotó

Explosión de una caldera

Comunican de Pasajes que explotó

Explosión de una caldera

Comunican de Pasajes que explotó

Explosión de una caldera

Comunican de Pasajes que explotó

Explosión de una caldera

Comunican de Pasajes